
Размышляя на тему о Великой Отечественной войне, и вспоминая свое 

генеалогическое древо, я вдруг понял: а ведь я мог не родиться в своей 

семье,  не жить на этой Земле! Оба моих деда прошли вторую мировую 

войну. Случись с ними что-нибудь, шальная пуля или осколок, они бы 

погибли…Не встретили моих будущих «бабушек», не родились бы мои мама 

и папа, и, конечно, не было бы меня! 

Но я есть! И есть мои братья и сестры. Неужели нас могло не быть? 

Я расскажу про моих дедов, про то, как судьба подарила им жизнь, и дала 

шанс мне появиться на свет. К сожаленью, я знаю не все подробности, лишь 

некоторые судьбоносные моменты. 

Мой первый дед, по отцовской линии, был большим романтиком, им он 

оставался и на войне. Возможно, это и спасло ему жизнь. Его дивизия 

штурмовала большой район города, как вдруг немцы отступили, а советские 

войска быстро продвинулись вперед. Дед, идя по пустому городу, увидел 

вывеску «библиотека». Она располагалась в глубоком подвале. И движимый 

любопытством он спустился, и увлекся книгами. В это время, то ли из-за 

ошибки командования, то ли из-за перебоев связи, русские открыли 

шквальный огонь из «Катюш» по этому району, думая, что там немцы. 

Многие его сослуживцы тогда погибли, а дед чудом уцелел. 

 Всю войну он носил с собой мандалину, и она звучала в часы затишья, 

помогая преодолевать трудности военных будней. А когда в 1944г. дед  был 

ранен в ногу, и по решению хирургов, ее нужно было ампутировать, дед 

заиграл на мандалине. Мимо проходил врач, и, услышав музыку, сказал: 

«Нет, ты должен ходить!», взялся за сложную операцию и спас деду ногу. 

Про второго деда я знаю меньше, только то, что он был танкистом и в 1943г. 

его танк подбили. Дед получил ожог, и больше не смог воевать. После 

госпиталя его отправили на Урал, поднимать колхоз, где он и познакомился с 

моей бабушкой. Может этот случай с ранением тоже спас ему жизнь, и дал 

возможность создать семью, продолжить наш род… 

Мои бабушки – Великие труженицы тыла, всю войну работали в колхозах, 

отдавая последнее на фронт. 

Думая о них, меня переполняет чувство благодарности, хочется хоть немного 

стать похожими на них, на людей, прошедших такое огромное испытание, 

закалившихся в боях и невзгодах, но сохранивших жизнелюбие и мечту в 

светлое будущее! 

 


